

# EL PERIÓDICO

## PARA TODOS

En la capital 10 céntimos

AÑO V — NUM. 1.403

DIARIO DE LA TARDE

INDEPENDIENTE

Y DE CULTURA POPULAR

PRECIO.—Número suelto 5 céntimos. Atrasado, 25 id.—Anuncios y comunicados a precios convencionales

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN

Plaza de Chapi, 5 (antes Teatro)

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AUNQUE NO SE PUBLIQUEN

Especie de periódico semanal 75 páginas al mes

Almanaque Sábado 18 Diciembre 1910

Pagos por adelantado

### Que los maten

Con motivo de la provisión de altos cargos, está pasando el Conde las de Cain, por el gran número de compromisos que se le han venido encima.

Esto me recuerda una frase del Presidente del Consejo de Ministros, cuando la vez última, que fué la primera, se encargó de formar Gabinete.

Hablando con los periodistas, respecto a la provisión de carteras, dijo, poco más o menos, que sacrificaba a sus más íntimos no llevándolos al Gobierno y los que figuraban en el nuevo Ministerio hacían un verdadero sacrificio aceptando las carteras.

Atenme ustedes esta mosca por el rabe.

Seguramente ahora ocurrirá lo mismo. Los nombrados dirán que lo hacen a regañadientes y por espíritu de disciplina y quienes no sean agraciados con esas respetables credenciales, aparecerán muy satisfechos; pero entretanto, hay una lucha desesperada entre los pretendientes.

Ocurre con esto como con las concejalías de los pueblos y bastantes capitales. Hay que ver como se lucha por alcanzar un acta; ya conseguida vienen los ascos y los arrepentimientos, con promesas de no volver; pero ya fuera, vuelta a trabajar para conseguir el acta de nuevo.

¡Qué picaro mundo! ¡Qué falta de sinceridad!

Habrá que ver la cara que pondrá el Conde cuando, después de los malos tratos que está pasando, le vayan con la cantinela de que aceptaron por mor de los principios de partido.

¡Vamos, hombre! habrá para matarlos.

NEMO

CHARLAS INGÉNUAS

### Los pobres vulgares

Mi amigo, está triste; mi amigo siente ahora más que nunca la esterilidad de su vulgar cerebro. Sobre la albura marmórea de la mesa del café, a la que sentados estamos, unas tarjetas postales, de dibujos frívolos, esperan trece mi amigo, sobre ellas

unas líneas, y él, que jamás hizo tal y que por la vulgaridad de su condición intelectual califica de sensiblero mito a la Poesía, cree que es muy grave aprieto este de ser solicitado por una muchachita para que le escriba unos versos.

Yo, que si siento la poesía no la escribo, y per lo tanto tengo muy poco de poeta, también creo muy difícil tal compromiso, pero al fin, como Dios y mi descarrizada memoria me dan a entender, le recito algunos versos gloriosos, y le hablo de Laura, Teresa, Margarita, Beatriz... sonetos de Petrarca... «La vita nova» de Dante... la preciosa rima «A Casta» de Bécquer...

—No temas —le digo.—Escribe algo de ésto. Estas cándidas doncellitas no lo conocen, y «se lo cruelan» como tuyo. Además, no creo que este plagio sirva de mal a tu menguada gloria literaria...

Mi amigo se ha convencido, y pluma en ristre ha cometido su triunfal empresa. ¡Magnífico! Ha «escrito» unas rimas de Bécquer...

### II

Han pasado unos días.

Hoy, mi amigo, avergonzado, entristecido, me ha enseñado una carta de letra femenina, que decía:

«Amigo X: He recibido sus bonitas postales en las que he tenido ocasión de apreciar una vez más su buen gusto y lo elevado de su ingenio. Sus rimas, encantadoras, mas a decir verdad ninguna me ha gustado tanto como aquella que en un tomo de sus obras completas lei, y que, si la memoria no me es infiel, recuerdo que terminaba así: «¡Dios mío, qué solos nos quedan los muertos!»

Mi agradecimiento.  
Su amiga, *Nicolás Morales*

### Lotería de Navidad

De nuevo y como en años anteriores presentándose a la diosa Fortuna y valiéndose de los mismos procedimientos, nos invita a vaciar nuestros

### Josefa Aracil Santacreu Profesora en Partos

Plaza de Hernán Cortés, núm. 4, 1.º.—ALICANTE

bolsillos a cambio de unos papelitos numerados, que bien pueden ser la base de nuestro bienestar y de nuestra felicidad, si esta y aquella fueran exclusivamente el resultado de la riqueza.

A sus caricias, que no podemos en manera alguna llamar engañosas, que son las de siempre, acudiremos para sufrir de nuevo también los mismos desengaños que en años anteriores.

Cuantas ilusiones forjadas en nuestra mente juan amigos somos de los desengaños, que poca fuerza de voluntad la nuestra! No volverá a ocurrir, decimos todos los años cuando mirando la lista vamos rompiendo llenos de desencanto esos papelitos que creímos habían de ser la base de nuestro surgimiento económico, y apenas si al siguiente los vemos aparecer en los escaparates de las tiendas y en las cristalerías de los cafés, cuando presurosos acudimos en su busca, borrándose de nuestra memoria los infinitos desencantos pasados, con más felicidad que al paso de húmeda esponja desaparecen de un encerado los signos que sobre el trazáramos con la tiza.

Cábala y más cábala, cálculos y más cálculos absolverán por entero nuestra imaginación durante varias semanas pensando, no en un número cualquiera, sino en el premio gordo, el de los seis millones de pesetas, que no a otros aspiramos, hasta tanto que convenciéndonos de que no es el nuestro, bajamos poco a poco la tara de nuestra ambición llegamos a darnos por satisfechos con uno de los más insignificantes.

Individuo hay para quien ha sido verdadero imposible aprenderse de memoria la tabla de sumar y en llegando esta época se sabe de corrido los infinitos números que juega y que apuntados en un papel parece la tabla de logaritmos de Vazquez Queipo.

Los sueños, las fechas, los números de los billetes del tranvía, el guarismo malgarabateado por un chico en cualquier pared, son datos más que suficientes para influir en el ánimo de los jugadores de lotería. Para ellos existen números simpáticos y antipáticos, bonitos y feos, olvidando sin duda alguna que todos entran en el bombo dispuestos a enloquecer a cualquier mortal.

Tengo un amigo para quien el número 29.949 es el acabose, como vulgarmente se dice, y primero daría uno de sus más hermosos vástagos que una peseta de participación de las cinco que interesa; ahí, es nada el número 29.949, exclama él a cada momento cuando alguno le recuerda que se aproxima el día del sorteo, idóneo a marcha-martillo, admirador de Dalí hasta la quinta esencia del vaselinato, apenas si le ha emocionado lo más mínimo la caída del Gobierno ante la esperanza cifrada en el número en cuestión.

Y es que en este país, en que todos fiamos a la suerte lo que pudiéramos conseguir con la laboriosidad y la constancia y en el que solo aspiramos al «dolce far siente»; no obstante los desengaños que sufrimos una participación de la lotería de Navidad, es primero que todo y más necesario que el pan nuestro de cada día.

FRANK

### Ramón y Borja

Especialista en enfermedades de la piel y venas sifilíticas. Exclusivo interno por operación de los Hospitales provinciales de Madrid. Exclusivo interno del «Sanatorio Ingles». Larga práctica en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid, clínica del Dr. Arrix.

Consultas: De 11 a 1 y de 5 a 8.  
Caldorón de la Reina, 19, 1º Derecha.  
Almanaque.

# En plena Guerra Europea

## IMPORTANTÍSIMAS NOTICIAS

## LA OCUPACION DE MONASTIR

Telegrafian de Salónica que el ministro alemán en Sofía ha declarado que Monastir pertenecerá irrevocablemente a Bulgaria, que ha instalado en aquella ciudad una administración exclusivamente búlgara, siendo su primer acto cerrar la frontera a los viajeros procedentes de Grecia.

## EL GENERAL PAU

Comunican de San Petersburgo que ha llegado el general Pau.

## PROCESO APLAZADO

El lunes próximo debía verse el proceso contra el asesino de Jaurés, pero el procurador general, después de recibir instrucciones del ministro de Justicia, informó al presidente del tribunal que debía aplazar el asunto teniendo en cuenta que no vienen los debates en la temporada actual, en interés de la tranquilidad pública.

En su consecuencia se ha aplazado la vista.

## PARTE OFICIAL

Teherán.—Después de rudo golpe infierno a las fuerzas principales de insurrectos en Sultán Bulag las tropas prosiguen su avance energético efectuando movimiento envolvente.

También avanzan hacia donde está el foco de agitación hostil a Inglaterra y Rusia.

Los insurrectos continúan inundando de telegramas la capital con amenazas de guerra civil caso de negarse el Shah de Persia a luchar en unión de los turcos y alemanes contra los aliados.

Siendo Kun punto de cruce de las líneas telegráficas, éstas se hallan en poder de los enemigos interceptando las comunicaciones.

Los cónsules inglés y ruso han salido a Rerman.

La colonia inglesa de Chiraz fué apresada por los rebeldes y sigue cautiva en la montaña. Se carece de noticias de la colonia inglesa de Yesde.

Los enemigos han saqueado las propiedades inglesas.

El avance de nuestras tropas por esta región ha causado gran confusión al enemigo.

## La China aliada

## CON SU CLIENTELA

La China, ha recibido de Barcelona el billete de lotería de Navidad que regala a sus clientes núm. 18.772

La China, regala el 2 por 100 de pago al contado por cada 25 pesetas en géneros de su establecimiento.

La China, vende muy económico por la mucha demanda de abrigos.

La China, tiene un surtido de abrigos para niño, muy selectos.

La China, expone al público todos los días una variedad de modelos de trajes para niños.

Altamira, 9 y Pasaje Amérigo 1

## De política

A continuación copiamos las contestaciones recibidas a los telegramas que se dirigieron a S. M. el Rey y al expresidente del Consejo de Ministros D. Eduardo Dato, el día que los conservadores alicantinos se reunieron en fraternal banquete para celebrar el triunfo alcanzado en las últimas elecciones y proclamar jefe local del partido al activo político y prestigioso abogado D. Manuel Pérez Mirete.

Salvador Canals.—Diputado.

S. M. agradece sentimientos expresados en su telegrama.

Mr. Salvador Canals.

Mi querido amigo: Agradezco mucho la adhesión que me comunica, en nombre de esos correligionarios, con ocasión de celebrar el triunfo alcanzado por todos sus candidatos en las últimas elecciones municipales y estimo también, con verdadera satisfacción, los elogios tributados a don Luis Fernández Ramos, que ha tenido en esa Provincia la representación del Gobierno.

Ruego a V. haga presentes estos sentimientos a nuestros buenos amigos, a los cuales, por conducto de V., envío mi felicitación por el éxito electoral que han obtenido.

Siempre suyo afmto. amigo q. e. s. m

E. DATO.

## NOTICIAS

Después de pasar una corta temporada con su familia en Andalucía, ha llegado hoy a ésta la señora doña María Hinojosa, acompañada su hijo D. Eduardo Martín Hinojosa.

Les damos nuestra bienvenida.

SE DESEA comprar un piano en buen uso para estudio.

En esta imprenta darán razón.

Para el próximo día 24, está señalada la boda de la encantadora señora Paquita Rodríguez con nuestro estimado amigo don Germán Feliz.

Dado el carácter amable que les

distingue es de esperar, hagan un buen matrimonio.

Actuarán de padrinos, D. José Ortuño y doña Ramona Rodríguez.

Les deseamos de todas veras una eterna luna de miel.

CARIDAD:—La implora la antigua Profesora en Partos doña Isidra Muñoz, que se halla cerca de seis años, postrada en cama y careciendo por completo de recursos.—Habita en la calle de los Platos, 7.

Ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Pura Lloret Gómez para nuestro apreciable amigo el practicante Don Francisco García Brétons.

La boda se celebrará en breve.

Por adelantado deseamos al futuro matrimonio una larga e interminable luna de miel.

BORDADORAS y CALADORAS a mano hacen falta.

Gran Vía, 16, (Ensanche) al final de las calles de Torrijos y las Navas.

DESDE EL RINCON PROVINCIANO

## "El Lago del Amor,"

Los últimos comunicados oficiales de los Ejércitos que operan en Flandes han entristecido nuestra anima. El cañón ha rodado por aquellas tierras, atronando al espacio con sus disparos, dibujando en el vacío culebreos de fuego agoreros de vidas inmoladas en la gigantesca pira de la Patria, de soberbias obras de arte sacrificadas en virtud de las necesidades estratégicas, imperiosas, de la guerra.

Flandes, cuyo recuerdo nos da la sensación de un aria romántica, arrancada al piano por unas manos mágicas, profanado por el horroso fuego del cañón!

Sus calles dulces, de claustros, como las nuestras de Toledo y Avila, ennegrecidas por el humo de la fusilería! Y en el ambiente, flotando nuestra hidalgua, la ejecutoria que gallardamente pasease en triunfo por aquellas tierras el hidalgo guerrero español, mancillada por el respirar fétido, repulsivo, de esos modernos defensores de la civilización, habituados a convivir entre la suciedad dadas a toda clase de malas artes guerreras: nos referimos a esa variedad de razas traídas a los campos de Europa, con la única misión de restablecer el imperio de la Civilización, atropellada, bárbaramente por las hordas teutónicas, esas hordas teu-

tónicas saturadas de una gran cultura musical, modeladas por toda una pléyade de artífices exquisitos.

Y al pensar en Flandes nos hemos detenido (por supuesto imaginativamente) en Brujas. En un punto pitoresco, cumbre, hemos atisbado el Beaterio, más conocido por «El Lago del Amor».

El Beaterio más famoso de la Flamenquía, donde unas benditas mujeres de reconocido fervor místico, se apartan voluntariamente del mundo al runido; y se recogen en sus celdas.

¿Qué habrá sido del Beaterio y sus beatas?—nos hemos dicho.

Y nuestra imaginación se ha blandido de letras, capítulos enteros, párrafos, de las obras de Jorge Rodembach, «Bruges La Marle», «Musée de Béquines».

Nuestra anima está encogida. El cañón suena, suena horriblemente... ¿Qué suerte habrán corrido aquellas santas mujeres, entregadas a sus virtudes ejemplarísimas? ¿Qué trágica desventura les habrá deparado la guerra?

JUAN CARRANZA

Alicante.  
(De «El Parlamentario» de Madrid)

## Sellos de cauchú

E. RODRIGUEZ

BAZAN, 37.—ALICANTE

Única fábrica que garantiza los trabajos.—¡Ojo! No tenemos corredores en esta plaza.

## Instituto

## Sifiligráfico

Dirigido por R. Cea

(Médico, antiguo Estadístico, por oposición, de la clínica de enfermedades VENEREO-SIFILITICAS en el Hospital Clínico de Madrid) Enfermedades SECRETAS y de la PIEL, VACUNA ARTÍFICIAL-NORRACICA. Aplicaciones del 606 y del NÉO SALVARSAN. Especialidad en inyecciones mercuriales intravenosas ABSOLUTAMENTE INDOLORAS.

HORAS DE CONSULTA.—De 11 a 1 de la mañana y de 7 a 9 de la noche. Avenida Gadea 13.—Alicante.

## Aviso al público

Se compra lana usada de colores: desde 1 a 2 pesetas kilo.—Zinc viejo a 50 cts. kilo.—Plomo viejo a 35 cts. kilo. Metal a 1 pta.—Cobre a 1'50.—Tambien se compra toda clase de lana vieja a 30 cts. kilo.—Calle de Artilleros 17 (Barcellona).

## SE COMPRAN

Metal, Cobre, Plomo, Zinc, Hierro y Latas usadas. —Jerez 10.

## DESHACIENDO ERRORES

## El obrero en Alemania

Nos va jorobando muy mucho la misión que se han impuesto esos señores atacados de germanofobia. La boca nos duele de tanto hacerlo público; a nosotros se nos puede venir con un gran caparazón de ignorancia, pero nunca con la insinceridad por rodetas. Tenemos para los ignorantes los brazos en cruz, para los insinceros guardamos un profundo desprecio.

Y es que el ignorante no es dañino para la Sociedad. Un ignorante decía que era todo apesadumbrado el padre del ilustre Roque de Barcia refiriéndose a su hijo en los albores de su juventud y sin embargo a la inteligencia del tal ignorante se debe uno de los más indispensables diccionarios que corre de manos en manos doctas.

No sabemos si Roque de Barcia en sus primeros años daba señales de esa ignorancia pregonada por su señor padre, lo cierto es que éste llegó a ser un sabio, y que esto viene a demostrar rotundamente que un ignorante puede dejar de serlo.

Cenengamos, pues, en que la Ignorancia no es un mal funestísimo si se le coge a tiempo y se le combate.

Para los ignorantes en la materia que vamos a tratar ofrecémos estas cuartillas, otros, más cultos, con más conocimiento de causa de otra materia, nos brindarán a nosotros unas cuartillas. Por eso no pondremos el gesto grave, ni alzaremos los hombros en expresiva indiferencia.

Aprender, la fiebre del saber es la que asoma a nuestros labios.

Pues bien entremos de lleno en el asunto, ya que hemos franqueado el soportal. Plumas han llevado al papel conceptos equivocados, completamente equivocados (no queremos creer que hayan sido inspirados por la Mala fe) respecto a la organización del obrero en el Imperio alemán.

Se ha dicho que el proletariado germano padecía horriblemente bajo la férula del casco prusiano, del militarismo, ese militarismo enaltecido por Maeztu durante sus correrías por el Imperio y que ahora anatematiza, tal vez con vistas a la caja de Administración del «Trust».

Se ha dicho todo esto sin haber porqué decirlo, sin fundamento alguno.

El obrero alemán no soporta, ninguna clase de tiranía, no gime bajo la planta de ningún yugo opresor.

La Alemania Obrera cuenta con «La ley de la libre convención» que le permite celebrar reuniones, formar sindicatos, agruparse en sociedades de resistencia y pedir mejoras en la

faena y aumento de salario; exigir en las clases patronales estrechas cuentas del despido de obreros. El obrero alemán disfruta de una «Ley Industrial» de positivos beneficios, creada para la resolución a la mayor brevedad de cuantos conflictos puedan suscitarse con el roce patronal. Esta ley dispone el funcionamiento de un tribunal industrial para todo Municipio de 2000 almas. Estos tribunales se componen de un Presidente y un prudente número de asesores obreros y patronos, a cuya elección se procede por escrutinio libre, secreto y directo.

En 1913 se contaban en Alemania 998 de esos tribunales; el proletariado alemán que produce en el Comercio cuenta para la defensa de sus intereses con «El Tribunal de Comercio».

Además, existe en este Imperio admiración de chicos y grandes, «Una Ley Industrial alemana» que dispone se debe decretar un reglamento de trabajo para toda fabricación que ocupe más de 10 obreros.

Y para terminar, ya que de sobra está demostrado que el obrero alemán es un individuo libre, enteramente libre, diremos que en el Reichstag alemán y en Municipios, la masa obrera está representada por individuos elegidos de su seno.

Así es el obrero alemán, un ser capacitado de sus derechos, cívico, patriota, que cuando protesta lo hace dignamente, cual corresponde a una colectividad de hombres que piensan y saben cuando se les trata deollar.

JUAN CARRANZA

## CHARLAS INGÉNUAS

## Los turroneros

Ya están ahí. Son los de todos los años, los mismos; se instalan en los bajos de mismas casas donde los años anteriores lo hicieron.

Traen esas cajitas maravillosas que guardan preciado tesoro para los epicúreos gastrónomos, esos paquetes de peladillas que son todo un poema para los poetas del engorgimiento.... Vienen de Alcoy, de Jijón, y para nos otros, los que ya no gustamos de encantos pueriles y si de las gráseras cosas del placer, son como los Reyes Magos que nos traen el juguete anhelado, el blando turron de Jijona o el duro de Alicante que ha de ser la delicia cumbre por Pascua.

Vosotros, los que os regaláis ante todo el estómago; vosotros, los gulosos... reid, como ríen los niños ante la chimenea del hogar el día de Reyes. Y los tenéis ahí. Són nuestra ilusión, vuestro juguete, ¡oh, bonachones gastronómicos!, son vuestros Reyes Magos.

NICOLAS MORALES

## Aviso al público

Próximamente se inaugurarán en la calle Mayor, a quince ala de Lonja Caballera, el establecimiento «La Nueva Gioria», panadería y bollería de Zetekan Henrich, en donde el pueblo alicantino encontrará una gran variedad y especialidad en Pastas finas y Pasteles rellenos de carne y pescado. Polítitos rellenos y rosadas al horno.

Se admiten pedidos pertenecientes al ramo de pan de todas clases.

Galletas de las mejores marcas.

Visitad la casa para convenceros.

## Se desea

una Portería para un matrimonio sin hijos.—Rezón Quiroga, 24 bajo.

## Enfermos del estómago

Sea cualquiera la medicación que hayan tomado sin producirles buena resultado, acuédamos tomen enseguida el excelente y selectivo específico «Digestogén».

Una sola tableta al día, y es seguro que al tomarla, conseguirla una digestión perfecta y bien esto general.

De venta en Alicante: Druggería del Sr. Reig calle bailea y D. Rosalía Romere calle Rafael Almirez.

## Lechería El.

## Buen Gusto

## Castaños 12.—Alicante

Sirven leches para de cabra a precios económicos. También se sirve a domicilio. Visita esta nueva Lechería y es convenciente del arco a la mejorable condición que te una.

## Gran almacén de muebles

## DE BERNARDO CARRATALA

Muebles de todas clases y estilos, Mueblería de Arte.—Castaños 20 Alicante.

## Academia de dibujo

Dibujo ilustrativo y artístico en sus aplicaciones diversas; especialidad en aplicación a las labores.

Clases nocturnas para adultos: De 6 a 9. Preparación para carreras y oficios.

Matrícula de pago y gratuita.

Lecciones a domicilio. Precios moderados.—Díaz Moreu, 88. Alicante.

dújola galantemente don Rodrigo a una suntuosa y espaciosa estancia.

—Ved ahí, señora, vuestra cámara —la dijo con suave acento— conozco el corazón humano, y el vuestro especialmente. Mi esposa sois ante Dios; mas no he de imponeros mi voluntad mientras ella no sea del agrado vuestro.

Dirigióle Isabel una mirada de gratitud inmensa y contestó:

—Pues tan bueno sois, dejad que haga uso de vuestra complacencia; dejad que quede yo sola con mis recuerdos y mis lágrimas. ¡Oh! yo os lo pagaré con creces tan señalado favor.

Inclinóse don Rodrigo para besar la mano de su esposa y retiróse.

La de Segura se dejó caer en un sillón, junto a una mesa, y apoyando en ella el codo, dejó caer la cabeza sobre la palma de la mano.

Así permaneció largo rato, inclinada la cabeza y entornados los ojos...

Después de prolongado intervalo,

balleros que acompañaban a una pareja recién casada.

No se fijó mucho Diego en tal séquito; antes por el contrario, procuró sustraerse a las curiosas miradas que se le dirigían.

Deseaba no ser reconocido de nadie hasta después que hubiese visto a su padre y a su Isabel.

A su casa encaminóse desde luego, y se presentó a su padre con la sonrisa en los labios y la alegría en el corazón.

No le reconoció de momento el de Marcilla, pues los sufrimientos y el tiempo transcurrido habíanle notablemente cambiado.

Mas en cuanto en él se hubo fijado, echóle al cuello los brazos y entre ellos estrechó exclamando:

—Hijo mío! ¿Cómo tan tarde volviste?

—Tarde tal vez: mas lleno de honra y de provecho,—contestóle ufano Diego.

## Notas cervantistas

RODRIGUEZ MARIN Y EL «QUIJOTE»

Una edición crítica del «Quijote» preparada por D. Francisco Rodríguez Marín no ha menester previas recomendaciones ni anticipados elogios. Tiénelos de antemano muy cumplidos en la justa celebridad que alcanzaron entre los doctos sus estudios cervantinos, especialmente la popular edición anotada que forma parte de la colección de «Clásicos Castellanos» de «La Lectura», y en unas elocuentes palabras del sabio polígrafo D. Marcelino Menéndez y Pelayo, que no por bien conocidas holgará transcribir, porque ellas dan la medida de lo que puede esperarse de la erudición de Rodríguez Marín en una empresa de tanto empeño e importancia como la presente. Cuando el famoso crítico, maestro de maestros, contestó en un discurso admirable, como suyo, al de recepción de su mencionado amigo en la Real Academia Española (1907), dijo, al tratar de su personalidad como cervantista:

«El, que tiene arte para sacar agua de la peña viva y agreste y hacer correr la fuente de breve curso y transparente seno, donde apagan sus sed las palomas campesinas, no le ha mostrado menor para encauzar los raudales que brotan de un manantial sagrado y eternamente fecundo, aunque profanado á veces por la turba gárrula que infesta sus márgenes en son de venerarlas. A este gran cervantista sin superstición ni exclusi-

vismo deben la vida y las obras del mayor ingenio nacional, no frenéticos ditirambos ni interpretaciones simbólicas y mistagógicas, sino documentos nuevos, y lo que vale más: un arte nuevo para leerlos... Lo que traspasa los límites de la investigación documental, lo que entra con pleno derecho en la literatura creadora son los dos hermosos libros en que Rodríguez Marín ha puesto á dos de las mejores novelas de Cervantes un marco digno de ellas. El día que todas estén comentadas de la misma suerte, y el comentario se extienda al «Quijote», los estudios cervantinos habrán dado un paso decisivo: entonces tendrán consistencia científica, y en ella se estrellarán todas las paradojas de la imaginación desaforada... El quiera aprender prácticamente cómo se debe comentar á Cervantes, lea y medite la edición crítica que el Sr. Rodríguez Marín ha hecho de «Riconete y Cortadillo», aplique el mismo método á otra novela, á otro capítulo cualquiera del manco inmortal, y no será pequeño su triunfo si logra hacer algo semejante. Una obra comentada de esta suerte parece que adquiere segunda juventud y que se baña de nuevo en los reflejos de la imaginación creadora.»

El literato á quien se refieren las frases transcritas ha preparado para las estampa, después de veinte años de asidua labor, su edición crítica de «El Ingenioso Hidalgo», de cuyas notas dió al público las primicias, meras primicias, en la antedicha simpática edición de «Clásicos Castellanos». Así, en la presente el trabajo de anotación será nuevo en su mayor

parte, y aun en el texto de la obra, ya en aquella tan depurada, hallarán los lectores no pocas razonadas diferencias, hijas siempre de un más detenido estudio y del profundo amor á la pureza del original cervantino.

Basta con lo dicho para que el público ilustrado se dé cuenta de la excepcional importancia de esta nueva edición del «Quijote», de la cual no podrán prescindir buenamente los centros de cultura españoles y extranjeros, ni los particulares que gusten de conocer á fondo y en todos sus permenores la mejor y más famosa novela del mundo.

### CONDICIONES DE PUBLICACION Y SUSCRIPCION

1.<sup>a</sup> La edición crítica de «El Ingenioso Hidalgo» constará de seis tomos de 450 á 500 páginas, en excelente papel fabricado «ad hoc» por «La Papelera Española» y del tamaño del presente prospecto.

2.<sup>a</sup> Para las fiestas del tercer centenario de la muerte de Cervantes (Abril de 1916) habrán salido á luz tres tomos, el primero de los cuales se publicará á fines del próximo Noviembre. Los tres restantes quedarán impresos y servidos á los suscriptores antes que termine dicho año.

3.<sup>a</sup> Toda la obra costará 60 pesetas á razón de 10 pesetas cada volumen, encuadrado en rústica. Al fin del último de ellos se publicará la lista de suscriptores. Los que residieren fuera de Madrid deberán enviar el importe por Giro Postal ó Mutuo, ó en letra de fácil cobro, aumentando al precio de cada tomo 75 céntimos de peseta para franqueo y certificado,

4.<sup>a</sup> Desde que salga á luz el tomo último quedará cerrada la suscripción y la obra costará 75 pesetas.

5.<sup>a</sup> Se hará una tirada especial de cincuenta ejemplares numerados, en excelente papel de hilo, con artística filigrana de don Quijote, alternando con la fecha 1916. Para ellos se admiten suscripciones á razón de 125 pesetas cada ejemplar, pagaderas al entregar el tomo primero.

Único punto de suscripción.—En la Administración: Perlado, Páez y C.º, Arenal, 11, y Quintana, 33, Madrid.

## Academia de Hacienda

### Próxima convocatoria

Calderón de la Barca, 17, 2.<sup>a</sup>

Datos, textos y apuntes, para la más completa preparación.

**SE VENDE**  
un libro acreditado en buen estado, con garras y demás encres.—Razón en esta impresa.

**SE NECESITAN**  
oficiales, oficiales, apéndices y aprendiz de sueldo.—Trasfagar 22, 2.<sup>a</sup>

**JOVEN**  
con buenas informaciones se ofrecen para llevar la contabilidad en una casa de comercio.—Díaz Moreu 98 ssq.

## Antigua Academia de Comercio

LOPEZ RODRIGO

ENSEÑANZA PRACTICA  
y repaso de las asignaturas de la Carrera oficial de Comercio.

Consultese a su director:

Villavieja, 17, Alicante.

## D. Juan Albert

ESPECIALISTA

EN ENFERMEDADES DE LA INFANCIA

### CONSULTA GENERAL:

Aplicaciones de suero exigenado en el recinto. Consulta de 9 ó 1 mañana y de 3 ó 5 tarde. Gratuito. Martes y Sabados de 1 ó 2. Mañanas, 1 bajo 4-6-8.

### Enfermos

## del estómago

No desaparezca de obtener vuestra curación, sin usar antes los DISCOS DE TRIDIGESTINA del Doctor Aguirre, preparados con los fermentos gástricos que forman parte del aparato digestivo y comprobados por reputados facultativos.

De venta: Farmacia del autor, Meyer 51, Alicante. Se remiten por correo certificado, mandando 4 pesetas 50 cts. por cada pecto.

## SE NECESITAN

Oficiales de horadados y calzado para el taller de José Millán.—Terrigos 67.

Hijo de L. García  
Piso de Chay, 3.—Alacant.

146 Prop. Casa Maucci Barcelona

—Si al amor prefieres la gloria,— repuso su padre,—bien hablaste, hijo mío; pero si no es verdad lo que me han dicho y es por Isabel por quien a Teruel vuelves...

—Por ella y por vos vengo, señor y padre mío; quisiera empero me dijerais qué cosa sea esta que os han dicho y pueda, a lo que presumo, haceros mella...

—Dijeronos que de tu fe renegastes y a los pies de una sarracena estabas olvidando tu patria y tu amor.

—Mintió quien tal de mí decir osó,— exclamó Diego con firme acento.

—No es tan grande la tardanza, cuando sólo medio día transcurrió desde la puesta del sol del en que debiera haber venido.

—Tiempo, para tu mal suficiente, para que hayas perdido el bien en que adorabas.

—¡Qué!—prorrumpió Diego.—Isabel acaso?...

—Es ya de otro.

Los Amantes de Teruel 147

—¡Perjurial!

—No; llámala desdichada—objeto don Martín.

Y cogiendo de una mano a su hijo, contóle en breves frases cuanto por extenso llevármos explicado.

Mientras tanto, en el palacio de Segura se celebraba con grandes regocijos la unión de Isabel con Rodrigo.

Radiante de alegría mostrábase el novio.

Grave y resignada aparecía la novia.

Cuando llegó la noche, tuvo que abandonar Isabel su moratoria para seguir a su marido, echóse llorando a raudales en los brazos de su madre.

—Valor, hija de mi alma!—dijo ésta en voz baja—antes que tú debí hacer tal sacrificio. Acepta resignada este martirio y no olvides que eres hija mía.

Isabel no contestó; más sus ojos se secaron por encanto.

Llegados a su nueva morada, con-